

## Andoain

*El Diario Vasco*, [1947-04-05].

El término Municipal de la Noble y Leal villa de ANDOAIN se extiende a ambos lados de un extenso trozo de la carretera general de San Sebastián a Madrid, a quince Kms. de aquella ciudad veraniega y doce de Tolosa, la antigua capital foral. Paralela a esta carretera discurre el Oria, caudaloso río que da vida a una extensa zona fabril; dentro del casco urbano recibe la afluencia del Leizarán, excelente río truchero que nace en los montes de Navarra, para desembocar en el puerto pesquero de Orio, a \_\_\_ Kms. De los arroyos, el denominado ZIARKA ó ZIAKO es el más caudaloso.

El terreno sobre el que se asienta es variado: el casco e inmediaciones se halla sobre calizas jurásicas, pero dentro de su jurisdicción hay también areniscas y conglomerados triásicos, calizas infracretáceas y areniscas. Dos montes principales del término municipal son: BURUNTZA, BELKOAIN, BELABI y ONDO, abundantes algunos de ellos en canteras de piedra. De éstas merece citarse la que explota CEMENTOS REZOLA, S.A., sobre la pista del Circuito de Lasarte, en el BURUNTZA. Carece de bosques de importancia, si bien la Excma. Diputación ha emprendido una nueva etapa de repoblación forestal dando preferencia al pino \_\_\_\_. La \_\_\_\_ ha perjudicado notablemente la explotación del roble que revestía considerable importancia en época no lejana. La escasa de los actuales bosques sólo permite el aprovechamiento de la madera como combustible. El terreno cultivable es de buena calidad en las vegas situadas en las orillas de sus ríos y el restante es bastante quebrado y montuoso; cultivarlo es una de las principales ocupaciones de los habitantes de Andoain, que obtienen de él buenas cosechas de alubias, maíz, y otras de las producciones generales de este país.

En la actualidad cuenta Andoáin con \_\_\_ h., \_\_\_ casas dentro del recinto urbano y \_\_\_ fuera de él. El núcleo principal de este extra radio lo compone el Barrio de SORABILLA, situado al otro lado de la carretera y del Oria, con \_\_\_ h. y GOIBURU ó SAN ESTEBAN, en el lado opuesto, al pié del Belabi ó Belabieta.

Andoáin está bien dotado de medios de comunicación, y un servicio frecuente de trenes, tranvías y autobuses que enlazan con los distintos puntos de la provincia. Cuenta en primer lugar con la carretera mencionada y el ramal que conduce a San Sebastián, por Hernani, formando parte del Circuito de Lasarte. En la línea de Ferrocarril del Norte cuenta con una estación y un apeadero. Muy cerca de la primera se halla la Estación, talleres de reparación de material rodante y aparcamiento de coches de la línea de Plazaola, que une Pamplona con San Sebastián, explotada por la "Sociedad Minera Guipuzcoana". Por la calle principal de la villa, siguiendo la carretera general, pasa el tranvía eléctrico de San Sebastián a Tolosa, que tiene en el mismo Andoáin las cocheras y talleres. En la actualidad se están realizando los trabajos del nuevo tendido de línea para trolebuses en este mismo trayecto, servicio que sustituirá ventajosamente a los

vehículos sobre raíles. Dispone de estación telefónica principal y Administración de Correos.

De la enseñanza escolar se encargan dos maestros y dos maestras nacionales, cuidando de sus correspondientes clases para niños y niñas. Al margen de estos centros oficiales de enseñanza para párvulos, existen dos Colegios excelentemente dotados. El regentado por los HERMANOS DE LAS ESCUELAS CRISTIANAS, instalado en el espacioso edificio reconstruido en el año \_\_\_\_\_. Este mismo lugar ocupaba el antiguo Seminario Menor, establecido el año 1907 y ampliado en 1911 debido a la munificencia de Dn. Juan Martín Legarra-Echeveste para cursar enseñanza eclesiástica, pasto de las llamas el año \_\_\_\_\_. El establecido en "Villa Argentina" por las Hijas de Jesús.

Aunque las faenas agrícolas constituyen, como queda dicho, una de las principales ocupaciones de los vecinos de Andoáin, la industria instalada en esta villa adquiere un creciente impulso; de una importancia decisiva para una constante y progresiva evolución hacia el mejor aprovechamiento de su ventajosa situación geográfica. Tanto es así que hoy día son escasos los caseríos que no emplean algún familiar en las importantes factorías aquí establecidas. Entre las principales citemos en primer lugar a la de LABORDE HERMANOS, S.A., dedicada a la fabricación de herramientas de corte de precisión, tales como brocas, machos, escariadores, etc., plaquitas de metal duro WIDIA, sierras de mano y máquina, etc., con amplias instalaciones magníficamente dotadas de material moderno, situada al pie del BURUNTZA, en la carretera general de San Sebastián, por Hernani, cerca de la Estación de la línea del Norte. Emplea a \_\_\_\_\_ operarios y cuenta con una Escuela de Mecánicos con \_\_\_\_\_ aventajados aprendices. La acertada dirección y extenso campo de enseñanza de que disponen éstos contribuirá en grado insospechado a cimentar la nueva concepción del competente oficial que la técnica moderna requiere para el adecuado empleo de los modernos procedimientos de mecanización que demanda la máquina en desarrollo de perfeccionamiento constante y progresivo. Aún más que hoy, en un porvenir cercano exigirá la competencia en la elaboración de productos cada vez más perfecta y económicamente fabricados, esta preparación que con visión exacta busca en sus operarios la competente dirección de esta empresa. La factoría S.A. PLACENCIA DE LAS ARMAS, dedicada a la fabricación de material para el Ejército; CIA. FABRIL SUBIJANA y ENRIQUE MIR, de tejidos; MOLEDA Y CIA., de persianas enrollables, cepillos y ventanas metálicas; OLAMIA, de contrachapados de madera; TEJAS DE LADRILLOS DEL ORIA, dedicada a la fabricación de ladrillos de construcción ordinaria y refractarios; ZIAKO, de persianas de madera; OLESTU y MAPE, de tarimas; PORTU, de pasta para papel; ELECTRODOS SIDEROS, S.A., de electrodos para la soldadura eléctrica; CENTRAL HIDROELECTRICA, de la empresa IBERDUERO, etc. etc.

**Notas históricas.** – La Noble y Leal Villa de ANDOAIN se componía antiguamente de dos colaciones distintas, denominadas LEIZAU, la una y AYNDUAIN-AYNDOAIN la otra, figurando ya con un nombre ó el otro. En la Junta Séptima, celebrada en Villafranca, el año 1538, se dice Universidad de AYNDUAYN e LIZAU, considerando a los dos grupos formando la Universidad, pero no a uno solo. Más tarde se confundieron bajo la denominación de AYNDUAIN ó AYNDOAIN, que hoy se escribe

ANDOAIN. El Rey Dn. Enrique II mandó el 28 de febrero de 1379 que se uniese a la vecindad de San Sebastián y después, por escritura del 7 de febrero 1475 se agregó a la de Tolosa, dando lugar a serias discusiones entre las dos villas interesadas. En 1479, por una escritura de Concordia firmada en Berospé, (donde vió su luz primera la Rvda. Madre Cándida María de Jesús, fundadora de las Hijas de Jesús) queda Andoáin unida a San Sebastián hasta el 21 de enero de 1516, en que volvió a pertenecer a Tolosa. En 1615 obtuvo la completa independencia si bien para la concesión de esta gracia pagó el tributo de 80.950 reales, al respecto de 25 ducados por los 294 vecinos que se le regularon. El lugar de SORABILLA, que en lo antiguo perteneció a la Alcaldía Mayor de AIZTONDO, segregado de Asteasu, el año 1843, en que logró gobierno municipal independiente, el 16 de abril de 1882 el Ayuntamiento decidió unirse a Andoáin, por carecer de recursos legales para cubrir el presupuesto ordinario. El escudo de armas de Andoáin consiste en un edificio cerrado al parecer con cuatro barretas.